

México D.F., 15 de enero de 1980.

Estimado Eduardo:

Es casi imposible encontrar una justificación a nuestra falta de comunicación epistolar. En tu descargo, están las evidencias de la importante labor que estás realizando en Europa; en el mío sólo la excesiva dedicación que he tenido que prestar a mi trabajo en el Instituto Politécnico Nacional, trabajo que ha llegado a insumirme 10 a 12 horas diarias, por una parte, y algunas tareas políticas de reagrupamiento, por la otra.

Aunque supongo conocerás en detalle lo que está pasando por acá, quiero hacerte algunas puntualizaciones que quizá sirvan para tu composición de lugar y, eventualmente, para un cambio de impresiones.

Subsisten en México cuatro organismos argentinos principales: a) El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (COSPA); b) la Comisión Argentina de Solidaridad (CAS); c) la Comisión de Solidaridad de Familiares (COSOFAM); y d) el Centro de Estudios Políticos Argentinos (CEPA). A riesgo de ser esquemático, diría:

- a. Desde que en la última Asamblea del COSPA (15-9-79) se produjo la separación del órgano directivo del OCPO y mía, salvo la inauguración del nuevo local del COSPA (Cerrada de Pine No. 8, Colonia Florida, México D.F.) y algunas declaraciones públicas del nuevo Secretario General Rodolfo Puiggrás, las labores públicas de ese organismo han sido fundamentalmente de apoyo a la tarea de denuncia de COSOFAM. Se ha acentuado, por una parte, el mentenerismo del COSPA y las tentativas de aparentar algún tipo de "apertura" hacia otros sectores de la colonia no han pasado de simples palabras. En realidad, el sectarismo continúa siendo el indicador principal; es cierto que dentro del órgano directivo han aparecido personajes nuevos, supuestamente independientes e gente crítica del MPM, pero las actitudes en relación a becas y avales ante la Secretaría de Gobernación siguen siendo de cierto profundamente sectario y cuantas veces han sido criticadas las actitudes tendenciosas del Secretario General, incluso en el seno del Comité por Eduardo Sandler (que ocupa ahora la Secretaría de Relaciones Internacionales), todo se ha resuelto en el recurso habitual: autocriticarse y no cambiar la próxima vez. Con el resultado de la anteriormente citada Asamblea, un núcleo importante de gente que colaboraba permanentemente en las tareas de solidaridad y denuncia se ha apartado, aunque sin romper orgánicamente. Sobre esto volveré más adelante.
- b. La CAS sigue con sus posiciones habituales, pero ha comenzado algunas incursiones más políticas. Su Secretario General es Esteban Riggi. Nuclea a los intelectuales más o menos independientes, cuyo común denominador es un pacifismo claro y, fundamentalmente, un antimentenerismo definido. Pero, además, agrupa a mentes arrepentidas, a gorilas confesos como Néstor Jitrik, y a los infaltables chinos. Últimamente ha habido acercamientos de algún compañero como el Galle-

- ge González, lo que es lamentable por partida doble: a) porque la posición es equivocada globalmente y en lo específico, de parte de él; y b) porque los demás amigos no hemos sido capaces de discutir con él, sino que más bien lo hemos agredido un poco en broma y un poco en serio. Para imaginar la actitud de la CAS, conviene recordar dos hechos recientes: 1) a dos semanas de la llegada de Cámpora, sacaron un "despliegue" (solicitada, para nosotros) saludando su llegada y repudiando a quienes pretenden identificar a HJC con "grupos minoritarios terroristas"; y 2) el sábado último hubo una recepción a HJC en la sede de la CAS, de la que se retiré indignado Néé con Tununa Mercade, cuando HJC hizo su profesión de fe peronista. El hecho 1) dió lugar a que algunos intelectuales repudiaran la impúdica referencia a los "grupos minoritarios" y anunciaran que se retiraban de la actividad de la CAS (casos Lite Marín y Oscar del Barco), aunque nunca aceptaron actuar en forma alguna en el COSPA o en alguna otra agrupación. El hecho 2) justifica lo del gorilismo a ultranza. También por ese lado hay sectarismo, aunque sea de otro signo que el del COSPA. Días pasados se comentaron en la CAS los tres primeros números de "Controversia", revista crítica publicada oficialmente por Jorge "El Negro" Tula (cordobés, grupo Pasado y Presente), en la que se da la simbiosis de gente de dicho grupo (Juan Carlos Pertantiere, José Aricó) con ex-menteneros hoy dedicados a culpar de todo a la guerrilla antes que a la estrategia global y particular del capitalismo (Jorge Bernetti, Adriana Puiggrós, Toto Schmucler), a los que se suman ciertos peronistas como Nicolás Casullo, y gente de VC y del PCR (los que, por supuesto, resuelven la cuestión preguntándose "¿dónde está la URSS?", y contestando "Estamos en contra"). Hay que admitir, de todos modos, que el grupo de derechos humanos de la CAS comenzó a movilizarse.... detrás de las acciones que a fines del año pasado emprendió COSOFAM aunque siempre frenando y refortando el contenido de las mismas. Ultimamente aparece integrado a la CAS nuestro viejo conocido Alfredo "El Verde" Guevara, supuestamente vecero en México del FROP, lo que a su vez ha determinado críticas de sus compañeros.
- c. El COSOFAM está liderado por gentes del FROP y algunos allegados al mismo en función de "amiguismo"; lamentablemente, en lo personal se caracterizan por actitudes "lumpen". Pero lo cierto es que hacen cosas, se mueven y denuncian. En realidad, las acciones de COSOFAM son las únicas que se visualizan en el campo de la defensa de los derechos humanos; y como ahora ni el COSPA denuncia, pues todos tienen que ir a la cola de COSOFAM. Esto explica que, además, apoyen las acciones de ese tipo todos los grupos que se interesan por la cosa, aún aquellos escindidos silenciosamente del COSPA.
- d. Supongo tendrás mucha información sobre el DEPA. La mía es parcial, aunque observe que no hay homogeneidad en la gente que lo integra y creo advertir algunas tendencias a inclinarse por

replegarse o bien actuar en el CAS. Por mi parte he sido hablado por algunos compañeros sobre la posibilidad de revitalizar al Centre y convertirlo en una suerte de polo de aglutinamiento socialista. Tengo que hablar mucho antes de tomar una decisión, y que piense podría emprenderse algo así pero a partir de solidificar un frente con los compañeros que tradicionalmente han dirigido el CEPA y no contra ellos o marginándolos. Aclare: también he recibido alguna información sobre presuntos contactos de gente del CEPA con el COSPA para iniciar un ciclo cultural en común; no sé si darle crédito a esta versión, que me vino vía M.

El panorama de México no estaría completo si no se anotara que existen por lo menos diez o quince grupos de estudio, de los más diversos signos. La gente siente la necesidad de fermarse y el único lugar donde podría hacerle no le es grato (la CAS, que tenía cursos variados); por otra parte, ni el COSPA ni el COSOFAM están en disposición ni posibilidad de desarrollar esas tareas, el COSPA porque no quiere discutir nada y el COSOFAM por su propia naturaleza. La llegada de HJC no ha cambiado gran cosa la situación; está rodeado por Righi, Julie Villar y alguna otra gente menor y no ha hecho manifestaciones públicas o, mejor dicho, publicadas. Su concurrencia a la CAS y su referencia a que él "estuvo con la JP, pero después los muchachos desobedecieron", a pesar de que diga simultáneamente que JDP "se equivocó" al ponerla a Isabel y otras cosas de ese tener menude, no cree que le permitan nuclear a nadie; los "intelectuales" no se acercarán, por su profesión de fe peronista; los "peronistas montoneros" han sido rechazados por él; y consiguientemente le queda poco. Por otra parte, sus asesores no parecen distinguirse por su brillantez. En cuanto a su salud, parecería que el tratamiento a que ha estado sometido le permitió una cierta recuperación; la estrategia médica parece ser tratar de reducir al máximo el tumor, para luego intentar probablemente una intervención quirúrgica. Hay versiones contradictorias sobre el pronóstico, pero lo que sí han dicho explícitamente los médicos es que si HJC se hubiera sometido a tratamiento cuando se manifestó el tumor una intervención quirúrgica hubiera sido positiva en sus resultados en un 90%. Sé que HJC tiene la teoría de que los militares argentinos "son como la Revolución Libertadora", "gorilas como aquellos", y que si una vez se esperó 18 años y "se los venció", la historia puede repetirse. Huelgan los comentarios: de la estructura económica, de la lucha de clases, ni una palabra. De todos modos cree que algunas personas (como tú) podrían quizá influir con este personaje para que dé un pronunciamiento rotundo respecto de la Junta; tengo entendido, además, que con la M ni siquiera ha tenido contactos.

Pase, ahora, a otra cuestión. Un núcleo de gente que estamos estudiando juntos y que antes éramos quienes sosteníamos la tarea de denuncia (desde la filial de la CADHU, pasando por el COSPA, etc.), nos encontramos con que no tenemos forma de expresión para formular denuncias. Y creemos que la etapa de la de-

nuncia tiene su plena vigencia y es una tarea que no debe ser abandonada. Observamos, al mismo tiempo, una tendencia a abandonarla tanto de parte del COSPA como del CAS y ni el CEPA ni la Comisión Gremial parecen dispuestos o en condiciones de hacerla; queda sólo el COSOFAM, donde los contactos con COSPA y CAS parecen dificultar algunas acciones urgentes. En función de todo ello hemos resuelto que para actuar con suficiente autonomía tenemos que adquirir alguna personería y en razón de ello pensamos fundar la "Agrupación de Defensa de los Derechos Humanos en Argentina", como entidad mexicana, dispuesta a actuar en común con CADHU y COSOFAM. No se trata de un organismo de solidaridad más, sino de un organismo específico de apoyo a la denuncia de las violaciones de derechos humanos (en sentido amplio) en Argentina. En el sentido apuntado, te incluye una denuncia, destacando que quedamos a la espera de tu respuesta sobre la posibilidad de que pueda dificultarse en algo vuestra tarea por nuestra existencia, ya que en ese caso no publicitarémos nuestra acción, aunque seguiremos canalizando denuncias ante CADHU, como así ante los organismos internacionales si es que ustedes no lo entienden demasiado inconveniente. Sobre esto te señalo que subordinaremos nuestra actividad relativamente a las de CADHU, evitando colisiones y buscando apoyar sus tareas de denuncia.

Espero que todos ustedes estén bien, en la medida de lo posible. Me gustaría que estableciéramos algún tipo de comunicación más fluida y si algunas cosas me salen como pienso, quizá pueda verlos por allá a mediados de este año. De todos modos, espero tu respuesta, fundamentalmente en relación al problema de la tarea de denuncia.

Mis cariñosos saludos a todos y un fuerte abrazo para tí. de

P.S.: Recibí oportunamente las listas de desaparecidos de CADHU. Traté de hacerlas llegar a la CIDH, pero mi contacto en ella ya había partido a Argentina y al regreso ya no pude localizarlo. De todas maneras las nóminas son muy valiosas y he podido propagandizar su contenido y hay gente que recurre a ellas para obtener información, que allí encuentra. En otro orden de cosas, por aquí todavía no ha tenido difusión el testimonio de Osatinsky, Pirlés y Ponce; yo pude leerlo y sé que alguna gente (COSOFAM México, por ejemplo) opina negativamente sobre su difusión por alegar que queda sin contenido la lucha por los desaparecidos. A mí me parece que de todos modos hay que denunciar la cosa; con la salvedad de que debe continuarse la lucha por los desaparecidos hasta las últimas instancias. Y ya en otro terreno: ¿no sería el caso de dirigirse a los hijos de militares sugiriéndoles se preguntaran si en realidad no son hijos robados a víctimas de los asesinatos? Menudo problema social, verdad?